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据《齐鲁晚报》报道，现在济南
市一些交通指示牌上设置了广告，
“指示牌的广告收入被谁赚去了？”
这是市长心中的疑问，同时，这何
尝不是每一名市民心中的疑问！

众所周知，交通指示牌是公
共服务设施，其主要功能就是方
便市民及游客的出行，所以其设

计安装也要本着这样一个理念，
必要的时候甚至需要征求民意，广
泛吸纳群众合理的意见及建议，让
指示牌做到鲜明醒目、布局合理、
简洁美观，与周围环境融为一体，
尽可能在这样一个许多人关注的
小细节上体现出省城文化的大内
涵，这样的设计本身就是省城的广
告与对外展示的名片！

然而不无遗憾的是，在这样
一个名片上刻意打上广告，除了
能够显示一下城市的商业气息
外，还能够给市民和游客留下什
么呢？更不要说因为夹杂了广
告，小到影响了美观，大到影响
到其本来的指示功能。小细节可
以做出大文章，作为公共服务部
门，为什么就不能从群众需求入
手，让指示牌更加准确、科学、
人性化，承载更多的人文气息和

文化内涵呢？
公共资源一旦夹杂了利益的

因素，便成为了孕育不正之风的
温床，特别是在缺少有效监督的
情况下。在指示牌上设置广告，
本身就是对利益的不合理追逐，
对于广告收入的去向，市民本不
好妄加猜测，如果不能给市民一
个交代，还是不上广告的好！

退一步说，即使要设置广
告，在不影响美观和整体功能的
前提下，不妨设置一些公益广告和
对群众的善意提醒，这样的广告才
是群众能够理解和接受的，也是最
能反映一个城市的文明程度和内
涵的。在城市建设的公共服务平台
上，有关部门应该把握好原则，放
长眼光，因为公共服务平台就是用
来为群众服务的，决不是拿来营利
的。

交通指示牌应该姓“公”
□孙建文
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□肖彬

因为修路、雨天积水等原因，公
交车改变线路的情况时有发生，让乘
客措手不及，从而坐错车绕了路平添
了许多麻烦。其实要解决这个问题也
简单，那就是公交乘务人员不怕麻
烦，提前告知甚至反复告知。

这方面咱济南公交算是做得不
错了，但还不够。对于线路调整时间较
长的，一般在站牌都会有更新的线路
图，可公交车内的线路图常常被忽略。

由于雨天积水而临时调整的线
路，往往连公交公司都措手不及，根
本来不及贴告知信息。这就更要考验
公交乘务人员的耐心了，到站时要不
断提醒上下车乘客，告知线路调整信
息。

□张颂华

据报道：历时百天的天桥区整治
黑摩的行动，18日上午进行了一次
最大规模集中销毁，共有212辆黑摩
的倒在了铲车的巨轮下。

查处整治黑出租市场，处理黑摩
的，规范出租市场秩序，是一件利民
的好事。笔者在对这种行为表示赞同
的同时，认为应在对黑摩的的处理方
法上加以考究，使其更加科学，更加理
性化。黑摩的上的部件，有一部分是合
格产品，这些可以再利用；有一些部
件，虽属“三无”产品，但也可送到冶炼
加工厂进行再加工。这样既解决了问
题，又节约了资源，何乐而不为！

□林荣耀

据《齐鲁晚报》8月19
日报道，连日来不少市民反
映，一些商铺不再兑换康师
傅“再来一瓶”瓶盖，称暂时
缺货，代理商不兑。记者采
访发现，部分超市也贴出告
示称，康师傅“再来一瓶”兑
奖须凭购物小票领取。

说实话，没几个人是冲
着“再来一瓶”去的，无非就
是渴了买瓶饮料喝。实际上
那四个字跟瓶盖一种颜色，
又没人去提醒消费者，所以
并不容易发现。当然运气好
的话，那也是个“彩头”，谁
不希望予以兑换呢？当然就
算不给兑换，大概也没人会
去对簿公堂，但是如果由此
给消费者留下了不好的印
象，恐怕大小商家和生产厂
家都要付出一点代价。

从商家来说，如果眼里
只盯着自身利益，认为兑奖
没钱赚，就对不是从本店购
买的说“不”，那可就是短视
的表现了。现在都是厂家送
货上门，拿瓶盖换饮料能有
多少麻烦呢？再者，做买卖
靠的是人气，你给人家兑了
奖，等于做了一次无声的广
告，对方以后说不定还会登
门。反过来，把兑奖的消费
者拒之门外，往后人家买东
西恐怕就会绕着走了。

饮料兑奖难，根源在厂
家。既然郑重推出了有奖销
售，就该实打实地对待消费
者，实行“买啥赠啥”，并且
随时保持货源充足。一旦闹
出“瓶盖门”，好不容易培养
起来的商业信誉，恐怕难免
毁于一旦了。

□卜祥奥

据8月19日《齐鲁晚报》报道，
济南市日前组织了2010年代表建
议办理情况半年检查活动，并且首
次邀请了部分人大代表对建议办
理情况进行现场打分，改变了人大
代表只依靠承办单位提交的书面
汇报进行评定的做法。可以说，这
是一个不小的转变。

以前，代表们只管在开会时提
出自己的建议，自己的建议权似乎
只在开会那几天才管用。至于承办
单位对所提出的建议执行得如何，
是否有实质性的改变，代表们似乎
就无暇顾及了，一般也就是只靠承
办单位的书面汇报进行评定。在这
种情况下，对于自觉性较强的承办
单位还可以，如果遇到不负责任的
单位，虽然汇报材料上说得天花乱

坠，但是实际情况很可能是“岁岁
年年花相似”，并不会发生根本性
的转变。

如果代表对自己所提出的建
议能一管到底，拿出不达目的不罢
休的态度，并且开展有组织有针对
性的实地检查和考评，只有这样，
代表们的建议才会落实得更好，才
能真正把人大代表的作用充分地
发挥出来。

格一家之言

代表建议就应该一管到底

公交临时改线

要及时告知

销毁黑摩的

不如有效利用

“再来一瓶”

莫要闹成“瓶盖门”


